
解決土地爭議 有賴香港精神
諮詢收逾65000意見書與28000問卷 料年底提交建議報告

香港文匯報訊（記者 陳珈琋）

為期五個月的土地大辯論昨日結

束，截至昨日下午4時，專責小組

已收到超過65,000份書面提交的

意見及逾28,000份網上及實體問

卷。土地供應專責小組主席黃遠

輝表示，將會糅合公眾透過各渠

道表達的意見，於年底前向特區

政府提交整全的建議報告。他希

望向積極有心、共同解決問題的

市民致謝，並承諾報告會如實反

映社會意見。

土供建議八大範疇
■推動公私營合作發展新界農

地及棕地

■填海造地

■開發效野公園邊陲綠化地帶
建屋

■加快重建公共屋邨

■放寬市區地積比率

■反對發展粉嶺高爾夫球場

■應把居屋與私樓市場徹底脫
鈎

■考慮鐵路加物業以外的發展
模式

資料來源：經民聯
整理：香港文匯報記者 文森

香港文匯報訊（記者 殷翔）土地供應專
責小組的「土地大辯論」昨日結束。經民
聯昨日公佈對土地政策的系列建議，包括
盡快落實大嶼山以東填海、發展中部人工
島、公私營合作發展農地等，但反對將粉
嶺高爾夫球場作房屋發展用途。經民聯立
法會議員石禮謙指房屋供應失衡源於政府
高地價政策，及拒絕輸入建築工人等，認
為其實香港「大把地」，促政府盡快落實
拓地建屋計劃，別再議而不決。

高地價拒外勞至樓貴
經民聯三名立法會議員盧偉國、林健

鋒、石禮謙昨日公佈經民聯就土地供應政
策提出八大範疇30項建議。石禮謙批評，
香港房屋供應失衡，28萬人輪候公屋，輪
候時間亦由3年延長至5年多。房價高昂的
始作俑者就是高地價政策，賣地價格屢創
新高，羊毛出在羊身上，樓價怎麼可能不
貴？
石禮謙續說，香港建築工人缺口巨大，

深圳、新加坡大舉輸入勞工，約3年就可
建成數萬住宅單位，香港拒絕輸入勞工，
建樓成本水漲船高，五年都起不了一個樓
盤。而且一個樓盤由申請「入伙紙」到
「滿意紙」要9個月之久，每個項目向政
府申批動輒耗時數月，在補地價、地積比
等方面均門檻極高，嚴重阻礙土地發展和
舊區重建誘因。他說：「只要政府下決心
去做，將政府資助房與私人市場分開，香
港房屋問題其實可以迅速解決。」

經民聯提出多
項建議，在推動
公私營合作發展
新界農地及棕地
方面，建議以先
導計劃與發展商
共同發展農地，
建立高透明度的
公 私 營 合 作 機
制，設立重置及
合理賠償機制，
適度調高收地補
償，建立農地儲
備，並設立高層
次跨部門協調機
制，加快增加土
地儲備流程等。
填海造地方面，

建議盡快落實大嶼
山以東等區域填海
方案，在大嶼山和
港島之間發展中部
人工島，以配合粵港澳大灣區建設，並研
究發行填海債券，以將來賣地收益償付。
開發郊野公園方面，建議改劃3%、約10
平方公里郊野公園邊陲地帶建屋，同步進
行棕地與郊野公園綠化地開發。

倡增舊區重建地積比
在放寬市區地積比率方面，建議加大舊

區重建地積比，積極放寬市區地積比，尤

其九龍城、九龍塘及啟德等以往因舊機場
而限高的地區。並增加市區重建局的促進
者角色，不應着眼是否有利可圖才推動重
建，政府亦可注資合適的重建項目，以加
快市區重建。
其他建議還包括加快重建公共屋邨，把

居屋與私樓市場徹底脫鈎，考慮興建荃灣
至屯門鐵路，為進一步發展新界西北帶來
動力，為鐵路沿線提供大量新的居住及商

用地。過往政府向港鐵授予物業發展權，
帶動不少新發展區的誕生，現在可考慮即
使沒鐵路配套，亦以類似方式推動新社區
的發展。
經民聯反對發展粉嶺高爾夫球場，因為

球場內有大量具保育價值的文物和古樹，
同時對高爾夫體育發展有重要作用。在歷
史價值、本土文化、自然生態、體育及旅
遊發展等方面均有重要保留價值。

經民聯：港「大把地」勿議而不決
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進入公眾諮詢期的尾聲，黃遠輝及小
組成員吳永順昨日出席最後一場公

眾諮詢活動，活動由安老服務倡導聯盟舉
辦，聚焦社福設施及長者服務用地。
黃遠輝在發言時表示，小組在過去5個

月到訪不同地區，並透過不同形式及渠道
接觸不同持份者及市民，合共進行了188
場公眾諮詢，成功提升社會對土地供應問
題的認知，以及推動整個社會的公眾參
與，「開始諮詢後社會很快便開展選項的
討論，我認為是一種香港精神，確認有問
題時大家便積極處理、解決。」

黃遠輝：數量足映社會意見
他並感謝社會各界過去的積極參與，料
諮詢期內合共收到逾2萬份問卷及網上問
卷，而電話訪問則設有3,000個有效回應
的目標，相信目前已成功達成。
他指出，抽樣訪問獲1,000個有效回應

已可反映社會意見，而小組設下較大的目
標以在數量上有足夠基礎完成報告。
發展局回應香港文匯報查詢時指，截至
昨日下午4時，專責小組收到超過65,000
份書面提交的意見，以及超過28,000份網
上及實體問卷，具體數字有待確定。有關
意見的收集、統計及詳情會在日後的公眾
參與報告中公佈。
黃遠輝表示，小組年底前向特區政府

提交的建議報告，將糅合透過問卷、電
話訪問等得出的量化意見，以及市民在
論壇、諮詢會及電郵等提出、經電腦整
合後的質化意見，由於兩種意見的基礎
均十分大，基本上不會出現「一半一
半」的情況。
他並強調，報告會就整體土地供應策略
及土地供應選項的優次提交詳細建議，如
實反映社會的主流意見。

歷時5個月 親聞市民心聲
他又提到，已應行政長官林鄭月娥的要
求提交小組的初步觀察，但當中沒有傾向
任何選項，只鋪陳成員在過去5個月中的
所見所聞。
當中他觀察到普遍市民認同要善用棕
地，很少反對聲音，部分棕地作業者則關
注重置安排。他認為，初步觀察並非科學
化報告亦沒有數據分析，即使施政報告不
採用亦屬正常。
安老服務倡導聯盟表示，社福措施應該
「鄰舍化」，若將安老院舍搬離市區，設
於郊野公園邊陲地區，長者的家人或因交
通不便而難以探望，令長者感到被遺棄。
黃遠輝回應時指已得悉長者希望「居家安
老」，會將意見反映在報告中。
有與會長者關注公私營房屋的六與四之
比，黃遠輝指已聽到有聲音希望增加公營
房屋比例，會在報告中反映，供特區政府
考慮。
有與會者質疑，1,200公頃的土地短缺

中未有包括社福設施，黃遠輝重申
1,200公頃土地不單是住宅用地，更包
括經濟用地及基建用地的短缺，而社福
設施則包含在729公頃基建用地之內，
計算方法為每增加一個人口就需要增加
11平方米。

香港文匯報訊（記者 顏倫樂）土地供應專
責小組的公眾諮詢昨日結束，代表一眾地產商
的地產建設商會亦終於表態，提出四大選項，
包括發展棕地、公私合營方式發展私人農地、
填海發展東大嶼都會，以及發展新界新發展區
等。地產建築商會執委會主席梁志堅形容，公
私營合作發展為多贏方案，政府可以即時有土
地建屋，發展商亦毋須久等附近基建配套。
政府的各項選擇中，以公私營合作發展農

地與地產商最息息相關。梁志堅昨日表明支
持此建議，但商會不會提出合作模式的建
議，認為應先由政府提出，各方再跟進商
討，否則會好像商會自編自導自演，為發展
商度身訂做合作模式。
他希望政府可主動提出一個高透明度、公

平公正的公私營合作模式，避免官商勾結之
嫌，商會會配合並提供協助。但商會不贊成
另設機構處理，擔心會拖慢審批程序。商會

又認為，本港一直有一套沿用已久的土地轉
換機制，處理農地發展問題，但往往耗費時
間長達十年，甚至廿年，認為未來可以增加
人手，提高程序效率。

可增地供減成本
對於坊間有評論指公私營合作模式會對地

產商有利，梁志堅回應指，政府計算補地價
金額時已考慮到基建成本，發展商不會從中

獲利。他表示，公私營合作模式屬四贏方
案，政府立即有地可用、發展商或農地業主
亦可以加快發展旗下土地、亦可以提供低成
本住屋、增加私樓供應等。
被問及填海的供應，梁志堅指填海為中長

期方法，但遠水不能救近火。他認為，放寬
新界地積比率、公私營合作模式為最快增加
土地的方法。
對於有建議發展粉嶺高球場興建住宅，梁

志堅昨指，對應否收回高爾夫球場無意見，
但認為市區亦有不少私人遊樂場用地，兩者
應該一併考慮，「會公平啲」。

地建商會：公私營合作是「多贏方案」

香港文匯報訊（記者 文森）為期5個月的
土地供應專責小組公眾諮詢昨日結束。立法會
房屋事務委員會主席、工聯會議員麥美娟支持
收回粉嶺高球場作興建公營房屋，但指政府不
能單靠發展高球場解決土地問題，長遠應多管
齊下增加土地供應。民建聯立法會議員劉國勳
則表示，政府應先做好詳細交通配套研究，才
發展粉嶺高球場或其他新界用地。
麥美娟昨日出席香港電台節目時說，工聯

會支持收回粉嶺高爾夫球場，興建公營房
屋，認為可將高球場重置到將軍澳堆填區復
修地，或擴建滘西洲高球場。
不過，她說，不是單靠發展粉嶺高爾夫球

場就能解決香港土地問題，認為土地供應專
責小組所提出的18個選項中，不少選項都應
該多管齊下進行，難以為不同選項排列優
次，例如發展棕地、公私營合作發展農地和
填海等。

麥美娟倡每10年檢討供地
麥美娟認為，政府長遠需要增加土地儲

備，「不只是我們這一代，解決未來10年至
20年的住屋問題，長遠需要增加土地儲
備。」她又建議應每10年檢討一次，並設立
委員會以公開公平公正方式，推動公私營合
作發展土地，為不能達標的個案設立罰則，
長遠亦需在維港外填海。
出席同一場合的民建聯立法會議員劉國勳

認為，未來增加1,200公頃土地是最基本要
求，如計及工業、物流業、安老等用途需
求，甚至2,000公頃也不為過，但大部分可
發展的土地都是位於新界，政府需要顧及交
通基建是否足以應付新增人口。

「交通基建方面，政府未能做到，特別是新界東
交通，只有一鐵一路，一條東鐵線及一條吐露港公
路，就貫穿整個新界東那麼多人口。」他並表示，發
展棕地要考慮相關土地上原有作業者的補償問題。
劉國勳續說，很多北區居民對於收回粉嶺高爾夫

球場用地全部用來興建房屋都有所保留，他建議政府
先進行詳細交通配套研究。
他又認為，應該優先揀選能供應大面積土地的選

項，例如在維港以外填海、公私營合作發展農地等。
至於維港外填海的選項，劉國勳指必須先做好環境補
償，並建議政府向中央爭取擴大香港水域，令受影響
的漁民可以維持生計。
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■經民聯提出土地供應政策系列建議。 香港文匯報記者殷翔 攝

■梁志堅。 香港文匯報記者顏倫樂攝

▲黃遠輝指，小組在過去5個月到訪不同地區，
並透過不同形式及渠道接觸不同持份者及市民。

香港文匯報記者梁祖彝 攝

◀「土地大辯論·待填的漏洞？」長者社福用地
諮詢會昨日舉行。 香港文匯報記者梁祖彝 攝

■黃遠輝表示，將會糅合公眾透過各渠道表達的意見，於年底前向特區政府提交整全的建議報告。圖為市民遞表申請新居屋。
香港文匯報記者岑志剛 攝


